

A partir del año 1995 se constituyó en la Asociación de Psicólogos de Buenos Aires el Foro de Psicoanálisis y Género. Este ámbito académico presenta características singulares que resulta interesante destacar:

\* Hasta el momento de su creación los estudios de Mujer/Género se habían desarrollado en la Argentina en el contexto de los centros privados de investigación, las organizaciones no gubernamentales de mujeres y, luego, en las universidades. La Universidad de Buenos Aires fue pionera en este enfoque ya que los seminarios de postgrado comenzaron en 1985 y la Carrera de Estudios de la Mujer se inauguró en 1987.

Por su parte, el Foro de Psicoanálisis y Género depende de la Secretaría Científica de la APBA, institución que funciona como un Colegio de graduados, aunque la colegiación de los psicólogos de Capital Federal aún no se ha legalizado. En otros países algunos Colegios que agrupan a graduados universitarios, desarrollan un área dedicada a los Estudios de Género, pero en la Argentina, por lo que sabemos, ésta es la primera iniciativa de tales características. Su especificidad deriva del hecho de inscribirse en un contexto más corporativo, aunque el enfoque es interdisciplinario y los destinatarios abarcan a todos los expertos en Ciencias Sociales interesados en esta perspectiva.

\* ¿Por qué hemos privilegiado el diálogo entre las diversas teorías psicoanalíticas y el campo interdisciplinario de los Estudios de Género?. Tanto la coordinación del Foro, como los integrantes de su Comité Asesor, somos psicólogos/as o médicos/as dedicados al ejercicio del Psicoanálisis, a nivel de la asistencia terapéutica, la investigación y la docencia. El compromiso ideológico con la defensa de los derechos de las mujeres, concebida como un aspecto esencial del pleno ejercicio de la democracia, nos motivó a adquirir conocimientos provenientes principalmente de estudios históricos, antropológicos y sociales, a fin de comprender de un modo integral los orígenes y la racionalidad subyacente a los ordenamientos que instituyen la subordinación femenina. Esta comprensión va unida a la voluntad política de aportar desde diversos ámbitos al logro de la plena condición ciudadana de las mujeres

argentinas.

La formación integral que fuimos incorporando y transmitiendo, nos permitió captar la articulación existente entre la subjetividad, nuestro objeto específico de estudio, y los arreglos institucionales, las prácticas sociales, las regulaciones legales, normas y valores relacionados con la construcción social de la identidad de género sexual.

Esta apertura amplió considerablemente nuestra perspectiva, y nos permitió superar algunos vicios epistemológicos propios de nuestra formación de grado, en especial el psicologismo y la generalización ilícita de observaciones clínicas realizadas sobre un sector poblacional específico.

Pero llegó un tiempo en el cual algunos de nosotros consideramos necesario volver a acotar el campo de estudio, focalizando la indagación en la subjetividad de mujeres y hombres. Este retorno implica una profunda modificación de nuestra perspectiva originaria y, a la vez, tiene como objetivo la producción de nuevos conocimientos caracterizados por un mejor nivel de refinamiento conceptual.

La perspectiva interdisciplinaria resulta indispensable para la comprensión integral de nuestro objeto de estudio, lo cual no se contradice con la necesidad de producir desarrollos innovadores en los diversos campos disciplinarios, sin los cuales nuestra indagación podría caer en una generalización que no diera cuenta de la riqueza y complejidad de la experiencia.

\* Las relaciones entre ambos corpus teóricos -Psicoanálisis y Estudios de Género- han sido tradicionalmente conflictivas. Cuando comentamos este proyecto a investigadoras extranjeras se manifestaron sorprendidas ya que estos enfoques les parecían, en principio, incompatibles. Efectivamente, el creador del Psicoanálisis, aunque en sus primeros trabajos (Freud, 1908) pareció sensible a la cuestión de género, adoptó progresivamente una postura conservadora en lo relativo a la condición femenina, y muchos de sus escritos acerca de la sexualidad femenina y la femineidad le valieron la enemistad de las feministas, a quienes hizo objeto de críticas frontales. Incluso su principal oponente teórico respecto de la "cuestión femenina", su discípulo y biógrafo Ernest Jones, consideró psicopatológicas las reivindicaciones de igualdad de derechos para las mujeres y las hizo objeto de interpretaciones desvalorizantes. Por su parte, muchas pensadoras feministas reaccionaron ante la innegable misoginia teórica psicoanalítica con un rechazo global a la teoría. Sin embargo, fueron surgiendo diversos estudios realizados ya sea por sociólogas feministas interesadas en el Psicoanálisis o por

psicoanalistas profesionales sensibles a las propuestas de los movimientos sociales feministas, donde se buscó integrar ambas perspectivas. El supuesto básico que anima estos estudios es la comprensión de que los ordenamientos sociales construyen la subjetividad, y que, asimismo, todo proyecto de cambio social debe captar el anclaje que los valores y práctica vigentes tienen en el psiquismo, así como los obstáculos subjetivos para la transformación de las costumbres. Pese a sus dificultades teóricas y a la obsolescencia de algunos desarrollos, el Psicoanálisis continúa siendo un cuerpo teórico de gran riqueza y productividad para la comprensión de procesos intrapsíquicos e interpersonales.

Esta unión entre corpus teóricos resulta entonces tan problemática como inevitable, lo que justifica ampliamente la apertura de un ámbito de debate y producción acerca de la construcción social de la subjetividad sexuada.

\* Nuestro país se ha caracterizado por un extraordinario desarrollo del Psicoanálisis y de otras corrientes teóricas que a su vez organizaron propuestas terapéuticas. Esta "psicologización" es llamativa, aún en comparación con la realidad de los países desarrollados. La influencia del pensamiento psicoanalítico no se reduce al ámbito psicoterapéutico, sino que abarca la educación formal e informal y atraviesa de algún modo toda la cultura. De aquí se desprende la importancia estratégica que tiene la creación de un espacio donde se sensibiliza y favorece la actualización de muchos de los profesionales de la psicología, muchos de los cuales desarrollan una práctica terapéutica. En este sentido la labor del Foro constituye una continuidad lógica de la intensa tarea que algunos de sus integrantes hemos realizado en la capacitación de terapeutas no sexistas.

Sin embargo, las actividades del Foro no se dirigen exclusivamente a los terapeutas, sino que muchas de ellas resultan de interés para científicas/os sociales o filósofas/os, quienes han aportado sus contribuciones en las dos Jornadas anuales de actualización que hemos convocado con gran éxito.

La modalidad de funcionamiento del Foro de Psicoanálisis y Género consiste en la realización de reuniones científicas los últimos jueves de cada mes. Estos encuentros tuvieron lugar durante 1995 en la sede de APBA, en 1996 nos hospedó la Fundación Banco Patricios y durante 1997 continuaremos con nuestra tradición nómada en el Auditorio de la Librería Gandhi. Pese a estos traslados, debidos a la búsqueda de espacios adecuados al crecimiento del Foro, la concurrencia a las

reuniones ha ido en sostenido ascenso. Hemos contado con la asistencia de destacados psicoanalistas de nuestro medio, quienes también han participado en las Jornadas anuales.

¿Quiénes integramos el Foro?. La coordinación está a cargo de quien escribe, Lic. Irene Meler, y la subcoordinadora es la Lic. Débora Tajer. En 1997, contaremos con la colaboración de la Lic. Irene Fridman en carácter de Secretaria de Difusión. El Foro cuenta con un Comité Asesor que reúne a destacados expertos argentinos, algunos de los cuales residen en España. Ellos han sido: Dr. Luis Bonino Méndez (Madrid), Dra. Mabel Burin, Dra. Emilce Dio Bleichmar (Madrid), Lic. Ana María Fernández, Lic. Eva Giberti, Lic. Norberto Inda, Dra. Silvia Tubert (Madrid) y, en 1997, se incluye el Dr. Juan Carlos Volnovich.

Los temas tratados hasta el momento abarcan un amplio espectro, incluyendo cuestiones teóricas, debates acerca de la sexualidad, las relaciones de pareja, el ejercicio de la parentalidad, trastornos psicopatológicos específicos para cada género, el cruce entre género y generación, consideraciones técnicas referidas a pacientes mujeres y a varones, subjetividad femenina y política, etc.

La segunda Jornada de Actualización "Femineidad-Masculinidad. Nuevos sujetos y sus prácticas" congregó, aproximadamente, a 200 participantes. El primer panel tuvo como tema: "A veinte años del encuentro entre Psicoanálisis y Género: apuestas iniciales y desafíos actuales", y el segundo: "Subjetividades Sexuadas Contemporáneas. La diversidad postmoderna en tiempos de exclusión". Se realizaron catorce workshops dedicados a discutir contribuciones sobre temas tales como: salud mental, violencia, familia, homosexualidad, género y poder, encuentros y desencuentros teóricos, masculinidad, relaciones de pareja, experiencias grupales, cuerpo y género, etc.

El trabajo fue intenso debido a la amplitud de la agenda propuesta, y transcurrió en un clima cordial y productivo. La coordinación del Foro tiene como objetivo prioritario crear condiciones adecuadas para el debate y el pensamiento, dentro de las cuales, el respeto por la producción de todas/os los participantes resulta fundamental.

Durante 1997 comenzaremos nuestras actividades el último jueves del mes de Abril a las 20 hs. con el tema: "Los niños y los adolescentes de hoy: su identidad de género sexual". Participarán el Dr. Ricardo Rodulfo y la Lic. Ana María Fernández.

El último jueves de Mayo debatiremos acerca de: "Violencia entre los Géneros: cuestiones no pensadas o impensables", con la intervención de la Lic. Inés Hercovich y de la Lic. Irene Meler.

En Junio, la Dra. Eva Giberti ofrecerá una conferencia sobre "*Niñas prostituidas: una marcación del género masculino*".

La reunión del mes de Julio contará con la participación de la Lic. Esther Moncarz y la Dra. Martha Rosenberg, quienes expondrán acerca de: "*Nuevas tecnologías reproductivas: su impacto en las representaciones acerca de la maternidad y la paternidad*".

En Agosto, la Dra. Mabel Burin analizará un caso presentado por la Lic. Patricia Alkolombre en un Ateneo Clínico dedicado a "*Proyectos clínicos en Psicoanálisis y Género*".

La actividad de septiembre es algo insólita. El Dr. Juan Carlos Volnovich y la Lic. Débora Tajer compartirán un panel cuyo tema es: "*Varones argentinos. El fútbol como organizador de la masculinidad*".

Octubre estará dedicado a: "*La construcción de las imágenes femeninas y masculinas en el cine*", con la participación de la Lic. Ana María Amado y el Lic. Norberto Inda.

La última actividad, que se realizará el jueves 27 de Noviembre, tendrá por tema: "*Anorexia-Bulimia. Los trastornos alimentarios desde una perspectiva de género*" e intervendrán la Dra. Marisa Rodolfo y la Lic. Liliana Saslavsky.

Las reuniones tendrán lugar en el Foro Gandhi, Av. Corrientes 1551, Capital, los últimos jueves de cada mes de 20 a 22 hs.